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POLÍTICA 
Entrevista. Horlando Caballero Núñez, presidente del PRD en Querétaro, comenta que están 
concluyendo la reestructuración interna del partido a nivel estatal y los comités municipales 
también están cambiando. Al mismo tiempo se conforman los comités de base, para poner en 
movimiento al partido y conformar la estrategia electoral, que involucrará a más de 2 mil 500 
personas, para después entrar en la selección de candidatos.  Apunta que no se puede decir que 
no haya broncas, pues entonces no sería un partido democrático, es algo bueno, pero que debe 
ser canalizado adecuadamente, al conjuntar las coincidencias. Los diferentes grupos del partido, 
incluso los de Izquierda unida, se están integrando en el partido. Afirma que no tomarán 
vacaciones pues el compromiso es tener integrados los órganos electorales antes del 20 de 
diciembre. El 25 de marzo inicia el proceso estatal y antes de eso se juntará la documentación y a 
más tardar en febrero deberá haber candidato a Gobernador, aunque se quiere que esté en enero. 
El registro de plataformas de los partidos ante el Instituto Electoral de Querétaro debe hacerse 
entre marzo y mayo. En cuanto a la elección del candidato, se quiere que salga por consenso, 
aunque por estatuto debe ser por elección abierta, pero se han logrado suficientes acuerdos que 
permiten pensar en que se logrará la coincidencia por un candidato. Queda claro que el partido 
necesita la unidad y presentar candidatos viables. Dice que hay varios precandidatos, pero afirma 
que han pedido que no se mencionen nombres; son dos internos y uno externo para gobernador y 
entre ellos saldría también el candidato a la presidencia municipal. La meta para el 2009 es ganar 
todo, participando solos; se ha tenido crecimiento desde la fundación del partido, poco a poco, pero 
con crecimiento. En Querétaro la gente requiere un verdadero cambio para enfrentar la 
problemática actual. (MR) 
 
LEGISLATURA 
Casi listo el presupuesto para el 2009, por lo que el diputado, Eric Salas González, presidente de 
la comisión legislativa de planeación y presupuesto, aseguró que con las modificaciones a la ley de 
manejo de recursos públicos, se blinda a las administraciones para evitar movimientos drásticos 
después de los resultados electorales. (EL) 



Cabeza. Fue aprobado en la comisión de planeación y presupuesto, la iniciativa de ley de ingresos 
y decreto de egresos para el 2009 de los 16 mil 222 millones, 368 mil pesos, que están previstos 
en el rubro de egresos, el 91% serán destinados a gasto social, con lo que se pretende aminorar la 
situación económica. (MR) 
 
El aumento en el presupuesto para el siguiente año es suficiente, el cual expandirá la economía 
queretana, dijo el diputado Ricardo Martínez Rojas. Por el contrario, para el diputado Rafael Puga 
Tovar, ningún presupuesto es suficiente y las necesidades son muchas, pero es responsable. (EL) 
 
Cabeza. Fue aprobado durante la reunión de la comisión de puntos constitucionales, el dictamen 
para reformar algunos artículos de la ley orgánica de la Comisión Estatal de Información 
Gubernamental, en donde destaca la entrada de un nuevo comisionado que dure en el cargo 4 
años y se elegirá próximamente. (MR 
 
Se planea que para fortalecer la Comisión Estatal de Información Gubernamental, se integre un 
comisionado más hasta el final de la actual administración, para después dejar solo a uno y reducir 
el aparato burocrático y por otro lado, reducir hasta 15 días el plazo determinado para entregar la 
información, aseguró el diputado, Marco Antonio León Hernández, presidente de la comisión 
legislativa de puntos constitucionales. (EL) 
 
En un sondeo realizado a los diputados en torno a lo que harán con su aguinaldo, dijeron que es 
una compensación y que es para afrontar la difícil situación económica, sin embargo para muchos 
de ellos, esta prestación será más que nada para pagar deudas, las cuales han vendió sorteando 
los últimos meses y si queda algo saldrán de vacaciones, sin embargo otros todavía tienen la 
incertidumbre de cuánto recibirán este año. (EL) 
 
SECCIONES 
Juan José Arreola, Tere Garay comentan que ayer en las oficinas del PRD hubo una reunión en 
la que participó gente de PRI, PANAL, PVEM, PT y el PRD mismo. Seguramente mañana habrá 
una conferencia de prensa y algo van a anunciar, tal vez el TUCAN, Todos Unidos contra Acción 
Nacional… Hoy es la comida de fin de año con los medios, de los diputados de la LV Legislatura, 
hoy es el desayuno con Armando Rivera Castillejos, el 9 de diciembre es la comida con gobierno 
del Estado, el viernes es la comida con el PRI, el día 10 es con la Presidencia municipal de 
Querétaro. Así es como se hacen las relaciones públicas y se hace una especie de tregua. Hace 
15 años había unos tremendos pachangones del PRI en estos tiempos también… Dice Horlando 
Caballero Núñez que van por todo, quién sabe que logren, pero se están preparando bien y van a 
tratar de sacar candidato de unidad… En el periódico noticias, en la página 2, dicen que hubo 
trifulca en la feria entre panuchines entre uno y otro lado: unos, gente de Murguía y otros de 
Domínguez. Se dice que estaban haciendo cada grupo proselitismo por su lado, traían sus copitas 
encima, se enojaron y hubo golpes, insultos y empujones. Este es un foco rojo que refleja el nivel 
de tensión que se vive entre dos candidatos a la presidencia municipal, seguramente el puesto que 
menos dificultades tiene el PAN para ganar… Se está realizando una encuesta personal y buscan 
en diferentes partes, simpatizantes del PAN… Hay quejas de que son pocos los camiones que van 
a la feria. Ayer para ver a Gloria Trevi, fue un problema, por lo que los organizadores de la feria 
deben poner más atención en ese punto. De cualquier manera, no es la cantidad de gente que se 
esperaba… Edgardo Rocha Pedraza, hermano del alcalde de Jalpan, ex alcalde y ex diputado 
local por el PRI, quiere ser diputado federal. Iría seguramente contra Norberto Jiménez Otero, de 
Landa… En Pinal de Amoles, el alcalde Gustavo Bueno ha tenido muchas broncas con gente de 
su partido, el PAN… Donde tiene broncas también el PAN es en Corregidora. La gente está muy 
descontenta con el trabajo que ha hecho Germán Borja García y derramó el vaso la donación a 
una universidad privada de terrenos del parque metropolitano, a cambios de unas cuantas becas y 
un módulo de seguridad. El municipio está saturado de viviendas y salen con esta, además de que 
quieren hacer un mega proyecto en este parque… Otro que quiere ser diputado local es Enrique 
Vega Carriles, que no ha hecho tan mal trabajo, fue menos malos que Pepe Güemes pero hay 
mucha inconformidad de los delegados y los subdelegados a los que dejaba plantados 
constantemente. La bronca más fuerte que le estalló es la del pozo de La Piedad. (MR) 



 
Ana Yolanda López comenta que el 6 de diciembre se van a manifestar los discapacitados y las 
familias,  a las 5 de  la tarde frente a la casa de gobierno, en contra de la creación de un organismo 
honorifico. Se solicitó a los diputados que sean honoríficos para que vean como se atenderían las 
problemáticas de las personas con discapacidad. Hay mucho que decir y qué manifestar en contra 
de este tema. Invita a un evento el día 10 de diciembre, cuando se cumplen 60 años de la 
declaración universal de los derechos humanos con una jornada de derechos humanos para las 
personas con discapacidad. El mensaje es que la gente está desesperada porque hay muchas 
muertes por el crimen organizado y no hay una respuesta por parte de las autoridades. Los centros 
de readaptación social están llenos y la supervivencia de estos centros es de tipo criminal, se debe 
de reevaluar el tipo de sanciones, falta mucho por hacer en este tema. (EL) 
  

ECONOMÍA Y NEGOCIOS 
Cabeza. Las expectativas económicas para el próximo año serán adversas, reconoció el 
subgobernador del Banco de México, Guillermo Güemes García, quien precisó, dentro de la 
conferencia Decisiones empresariales ante la situación económica para el 2009, que se prevé un 
crecimiento de 0.38%, una inflación de 4.4% y entre 0.5 y 1.5% de crecimiento en el PIB. (MR) 
 
Cabeza. El apoyo a las pequeñas y medianas empresas evitará que el avión que viene en picada 
toque suelo, manifestó Gerardo Gutiérrez Candiani, Vicepresidente nacional de COPARMEX, por 
lo que pidió al gobierno federal que destine por lo menos del 20 al 25% de los 430 mil mdp que 
ejercerá en compras, a las micro y pequeñas empresas. (MR) 
 
Cabeza. Juntos, empresarios, trabajadores y gobierno, lograremos salir adelante, manifestó el 
presidente de la COPARMEX en Querétaro, Alejandro Espinosa Medina, por lo que pidió a los 
empresarios socialmente responsables, no despedir gente, en el marco de los 30 años de la 
confederación. (MR) 
 
Cabeza. Gracias a los adelantos que se han realizado en el presupuesto para que la obra pública 
no se detenga, el Presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Daniel 
Cordero Espíritu Santo estimó que al término de este 2008 se habrían creado 30 mil fuentes de 
empleo. (MT) 
 

SOCIEDAD 
 
Con 100 elementos de seguridad privada cuenta la Feria Internacional de Querétaro, además de 
las 12 cámaras que están instaladas para otorgarle garantías a quienes acudan a presenciar los 
espectáculos. (MR) 
 
Cabeza. Al rededor de 80 mil personas a la fechas han visitado las instalaciones de la Feria 
Internacional de Querétaro, indicó el gerente Hugo Burgos, quien resaltó que se obsequiarán 30 
mil boletos más para que asista la ciudadanía y se dé la oportunidad de conocer lo que se ofrece. 
(MR) 
 
Cabeza. Los organizadores de la Feria Internacional de Querétaro 2008 ofrecieron la mañana de 
este martes, una función especial del Magic con Ice y del Circo de Pekín, a cerca de 800 adultos 
mayores y 150 estudiantes de preparatoria. (MR) 
 
Cabeza. Durante el partido de Gallos blancos contra Irapuato el próximo domingo en el estadio La 
Corregidora, se incrementarán las medidas de seguridad, tanto adentro del inmueble como afuera, 
informó el Secretario de seguridad pública municipal, Armando Sánchez Estrada. (MR) 
 



MUNICIPIOS 
El programa miércoles ciudadano será suspendido durante el 2009, debido a que este año es de 
carácter electoral y de recursos restringidos, anunció la secretaria particular del alcalde Beatriz 
Marmolejo Rojas. (EL) 
 
Debe ser antes del 10 de diciembre cuando los 7 cajeros automáticos en los mercados de la capital 
queretana, ya estén funcionando para dar servicio en esta época decembrina, así lo aseguró el 
coordinador del PAC municipal, Felipe Luna León. (EL) 
 
Los mercados de Santa Mónica, Satélite y el Tepetate, recibieron el mandil de oro, luego de ser 
quienes lograron mayores avances en temas de higiene y seguridad durante 6 meses, así lo dio a 
conocer Felipe Luna León, coordinador del PAC municipal. (EL) 
 
A partir del próximo año en Corregidora se implementará el programa de separación de basura, 
informó la secretaría de servicios públicos. Será aplicado en toda la demarcación. (MR) 
 
Cabeza. El instituto de la mujer en el municipio de Corregidora está capacitando al personal de la 
secretaría de desarrollo social, con la intención de trabajar por una perspectiva de género, informó 
su directora Catalina Ducoing. (MR) 
 
Cabeza. Durante los festejos decembrinos en el municipio de El Marqués, se espera un incremento 
de 20% en la recolección de basura, principalmente en las cuatro cabeceras delegacionales, 
informó la dirección de servicios públicos municipales. (MR) 
 
Cabeza. El DIF municipal de El Marqués llevará a cabo en el mes de diciembre, nueve posadas, 
principalmente en instituciones educativas, en las que se repartirán más de 25 mil aguinaldos. (MR) 
 
En este mes se espera la llegada de aproximadamente 6 mil migrantes procedentes de los Estados 
Unidos a Huimilpan y se prevé que podría ser el 96% el que regrese en enero, aseguró el alcalde 
de aquella demarcación, Lucio Fajardo. (EL) 
 
Cabeza. Desde el 15 de noviembre y al 20 de diciembre, el municipio de San Joaquín estará 
descontando el 100% en multas y recargos del impuesto predial, informó el edil, Timoteo Martínez 
Pérez. (MR) 
 

ECOLOGÍA Y SALUD 
 
Cabeza. De octubre de 2007 a noviembre de 2008 se han registrado 64 mil casos de 
enfermedades respiratorias en la entidad, de las cuales el 40% corresponde a niños menores de 5 
años, informó la subdirectora de epidemiología de la Secretaría de salud, Martina Pérez Rendón. 
(MR) 
 
Entrevista. Aítor Juaristi Mendoza, coordinador contra las adicciones en el municipio de 
Querétaro, comenta que además de ser maestro universitario, está en contacto con los jóvenes 
para conocer este tema en forma real. En el tema anti tabaco, la prevención se hace con 
inteligencia y acciones concretas. Se tiene 180 días para integrarlo, es una tarea difícil, 
complicada, lo exitoso de esto es restringir el espacio de los fumadores; hay que respetar los 
derechos del adicto a la nicotina, determinar los espacios para estas personas, porque el fumador 
es un adicto. Hay que trabajar con los adictos y saber cómo piensan y cómo actúan para poder 
ayudarlos, es un gran problema de salud, pero el estado gasta más y mueren más mexicanos  por 
comer comida chatarra, que por fumar, de 10 fumadores 5 se mueren por fumar. Hay que entender 
la psicología del fumador, para que si lo quiere dejar lo deje con éxito, no es bueno relegarlo, no se 
puede tener un discurso gris o se dedican de tiempo completo a este problema ó se deja como 
estaba. También hay que ver qué ver qué hacer con las personas que quieran dejar de fumar 
definitivamente. Hay dos propuestas para dejar de fumar pero es caro, desgraciadamente en los 



últimos años de la administración es cuando menos dinero hay para prevención, hay que hacer un 
paquete de programas reales para que la gente deje la dependencia a la nicotina: seguimiento, 
grupos de reforzamiento y trabajo grupal que es lo que ha funcionando; y seguir promoviendo la 
cultura de que el tabaco es malo. El fumador deja el vicio a los 30 años y empieza a los 10 años. 
Lo que se tiene que hacer en Querétaro es que ningún adicto que se quiera rehabilitar no deje de 
hacerlo por falta de dinero, hay que hacer convenios reales con las clínicas para que los puedan 
rehabilitar. Otro es seguir la promoción de la cultura de la prevención y hacerla de manera colectiva 
e individual.  Se regalará en las escuelas un cómic preventivo, fundamentado en la academia, todo 
está documentado; se ha hecho en el idioma braille para que llegue a toda la gente.  En el tema de 
legalizar el consumo de droga, piensa que el que la venda es muy malo, pero el que va a fumar 
mariguana la va a fumar como sea, la prohibición es un negocio redondo, los narcomenudistas 
tienen dinero porque la venden muy cara, la mariguana no vale nada, cuando es ilegal vale mucho, 
si les queremos dar poder hay que restringirla, es un tema de debate y consulta, él estaría a favor 
de legalizarla, por el momento. (EL) 
 
Aunado a la crisis económica, los empresarios tendrán que revisar la ley anti tabaco que viene muy 
estricta para saber cuántos de ellos podrían cerrar, pues la adecuación a los establecimientos llega 
por lo menos a los 80 mp únicamente para colocar un sistema de ventilación, aseguró Laura 
González Pinto, presidenta de la cámara nacional de restaurantes y alimentos condimentados. 
(EL) 
 
Durante este mes se instalaran  mil estufas ahorradoras en 7 municipios del estado considerados 
entre mediana y alta marginación y tendrán un costo de 2.5 mdp, dijo Leonel Morales Hernández, 
sub gerente operativo estatal de la CONAFOR. (EL) 
 

AGRICULTURA 
La quiebra de Pilgrims Pride, lejos de afectar podría favorecer a la industria avícola local, según 
Gilberto Ortega Mejía, secretario de desarrollo agropecuario del estado, quien sin embargo dijo 
que el panorama real, podrá vislumbrarse hasta dentro de 4 o 5 meses. (EL) 
 
Cabeza. Frente al cierre de Pilgrim’s Pride  en los Estados Unidos, el mercado nacional no se verá 
tan afectado, aseguró el Secretario de Desarrollo Agropecuario, Gilberto Ortega Mejía, quien no 
descartó que el precio del pollo se pueda incrementar. (MR) 
 
Cabeza. Mil campesinos del municipio de Querétaro recibieron su testamento agrario que les 
permitirá tener certeza jurídica y evitará posibles disputas por los derechos sucesorios. (MR) 
 
Cabeza. A través del programa de testamento agrario se espera durante el 2009 levantar 10 mil 
testamentos en derechos agrarios en todo el Estado, manifestó José Moisés Moreno Melo, 
delegado en Querétaro de la procuraduría agraria. (MR) 
 
La delegación de la procuraduría agraria del Estado, arrancó la campaña de testamentos agrarios 
en el municipio de Querétaro, con la entrega de este documento a mil ejidatarios en la delegación 
de Santa Rosa Jáuregui. (EL) 
 
Cabeza. El 94% de la tierra rural en Querétaro ya está certificada, aseguró Miguel Ángel 
Palacios, delegado estatal del Registro agrario nacional, quien detalló que los campesinos cuentan 
con la seguridad jurídica documental de sus tierras, derivada de la aplicación de la ley agraria. 
(MR) 
 

LABORAL 
La fecha límite para la entrega del aguinaldo es el 20 de diciembre y para lo cual la secretaría del 
trabajo mantendrá una guardia permanente para recibir cualquier queja ante el incumplimiento de 
esa prestación después de ese día, aseguró el titular de dicha secretaria Rafael Camacho 
Sandoval. (EL)   



 

JUSTICIA Y SEGURIDAD 
La confiabilidad de los elementos de seguridad en la capital está respaldada en el hecho de que 
Querétaro fue tomado en cuenta para ingresar al programa de subsidio en materia de seguridad, 
indicó el Secretario de Seguridad Pública municipal, Armando Sánchez Estrada. (MR) 
 
Cabeza. Si bien reconoció que cualquier medida que refuerce la seguridad de la población es 
buena, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública municipal, Armando Sánchez Estrada 
descartó que en la capital se  puedan instalar botones de pánico en los próximos meses. (MR) 
 
El presupuesto asignado al poder judicial para el próximo año, el cual será de 301 mdp será 
insuficiente, por lo que se quedarán algunos programas pendientes, reconoció el presidente del 
Tribunal Superior de Justicia, Jesús Garduño Salazar. (MR) 
 
20 mil tarjetas de descuentos en diferentes establecimientos serán entregadas a elementos de 
seguridad pública de Querétaro, Corregidora, El Marqués y Huimilpan, a través del programa SIP 
ahorro, impulsado por los jóvenes empresarios de la COPARMEX, co la intención de evitar la 
corrupción y apoyar su economía. (MR) 
 
Cabeza. Para garantizar la seguridad de la población, los aspirantes de los organismos policíacos 
son sujetos a una serie de exámenes para poder ingresar a las corporaciones, aseguró el 
secretario de gobierno Alfredo Botello Montes, quien detalló que una vez aceptados se les 
practican constantemente evaluaciones en 5 rubros. (MR) 
 
Cabeza. Denuncia el presidente del colegio de abogados litigantes, que se han detectado cerca de 
40 casos de coyotaje, por lo que consideró que es urgente la certificación de estos profesionistas 
en la entidad. (MR) 
 
Cabeza. En esta temporada decembrina aumenta el número de accidentes vehiculares así como 
los intentos de suicidio, advirtió el presidente del consejo directivo de la Cruz roja mexicana, 
delegación Querétaro, Flavio Tomás Moreno, quien descartó que existan organismos de ayuda 
para las personas que presentan depresión. (MR) 
 
 


